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钟靖 （左二） 在美国工作时曾为美国的一个初
创医疗器械项目提供创业咨询。图为钟靖在美国凯
南私营企业研究所工作时与工作伙伴的留影。

我爱工作
我更爱家人

张 洁

春节假期即将到来。对于回家过年这件事儿，接受采访的海归
都表现出溢于言表的喜悦感。留学海外时无法回家过年的经历，
让他们更加珍惜与家人团聚、一起迎接新年的机会。多数受访海
归表示，为了回家陪亲人过年，他们早已提前规划好自己的工作。

陈戈回家第一
件事就是把春联和

“福”字贴到门上。
陈戈说：“这样才年
味儿满满。”

“每逢佳节倍思亲。”中
国人有着很强的家庭观念，
对家乡、对亲人总有一种向
往和眷恋，这种情绪在节日
时显得更加浓烈。

处在创业时期的海归，
工作繁忙、压力巨大，但大
多数人在面对“过年是否回
家？”的问题时，依旧会坚决
地回答：“即使工作再忙，我
也要回家过年。”这毫不犹
豫、脱口而出的回答，让我
们看到了海归对家的眷念。

海归都曾经感受过海外

独自生活的寂寞，也体会过
不能过年回家的失落。过年
回家，回家过年，因为家里
有惦记你的人和你惦记的
人。“常回家看看”不只是一
句歌词，更应化作实际行
动。春节将至，过年，回家喽！

海归创业
长远发展难度大

相对来说，一个好的创业项目想
要获得投资人的青睐，并非一件难
事。每年都会有很多的海归创业者拿

到投资，但据统计，其中只有不到一
半的人能够将项目持续地经营下去。
很多的海归企业在前期的立项阶段比
较顺利，但在后期经营中，相当一部
分却被市场淘汰。究其原因，并非是
项目不够好，更多的是因为海归创业
者在项目的后期运作中处理不当。从
澳大利亚留学归来的创业者张小峰

（化名） 说：“海归要持续地经营好一
个初创企业需要考虑的因素太多了，
稍有不慎，就会失败。我身边就有不
少创业的朋友，往往立项顺利，却在
中后期的经营过程中因团队、市场等
因素导致失败。”

得到投资只是创业的第一步，更
重要的是在经营中如何让投资获得最
大的效益。华大基因的投资经理钟靖
说：“我在美国一家很有名的创业孵
化器工作时，发现投资项目基本是三
分之一活下来，三分之一死掉，剩下
的三分之一处于不死不活的挣扎状
态，这其实跟创业者的后期经营有很
大的关系。”

长远发展
仍需持续关注

“从创业的整个过程来看，立项
是相对容易的。但让项目活下来并且
活好十分不容易。”张小峰坦言，“资
金、团队、人脉、市场等，一个因素
考虑不到，项目就有可能失败。”海
归创业者在后期经营中需要考量各方
面的因素，这对于海归初创企业的长
远发展是非常重要的。

如果海归创业者能够在企业发展
的过程中，对企业的运营有成熟的规
划，并制定出相应的制度规范，就可
以避免很多问题的产生。“我在美国

工作时，接触过一个创业公司，这家
公司的执行总裁是强生子公司的一位
资深副总裁，他将公司的规章制度、
薪酬架构、预算等都做了很明确的规
范，井井有条，这样做是非常有利于
公司长期发展的。”钟靖说。

在创业的过程中，需要海归创业
者不断学习，更新自己的认知，完成
从打工者向管理者的角色转换。李圳
香毕业于伦敦艺术大学，她回国后创
办了一家当代艺术馆，谈到创业期间
的角色转变问题时，她说：“我所从
事的当代艺术领域，每一步都需要创
新，我不仅要考虑作品，还要考虑艺
术馆的内容创新、管理创新、市场以
及推广问题等。”

调整心态
对症下药是关键

“创业者往往需要在技术、资本
和管理等各方面之间找平衡，尤其是
海归创业者，需要更多地了解国内的
市 场 ， 更 接 地 气 ， 对 症 下 药 是 关
键。”钟靖说。立项和获得“天使”
投资，仍是创业的开始阶段，是万里
长征第一步；在获得“天使投资”
后，海归创业者才实际上开始更全面
地考虑初创企业发展的各个环节和阶
段，以全面而长远的眼光来经营企
业，更加慎重地对待企业发展中遇到
的各种问题。只有这样，才能走得更
远。

创业的不同阶段对海归创业者的
挑战是不同的，这需要海归创业者不
断学习，不断在实践中探索，从中发
现新的机遇。李圳香说：“我在创业
时，心态一直挺积极正面的，在向管
理者转变的过程中，我解决了很多在
身为艺术家和设计师时不能解决的难
题，这种角色转变给我带来很多惊
喜，使我真切地感受到成长的乐趣，
更让我对艺术馆的发展有了新的见
解。”

从法学到新闻
专业转变阴差阳错

王殿英本科就读于烟台大学法律系国际经济法专业，是烟台大学第二
批国际经济法专业的学生。那时的她听老师讲，上世纪 80 年代末 90 年代
初，国家急需与国际接轨的人才，所以在法律系设立了国际经济法专业。
大学期间，她除了学习法律相关课程之外，还学习了英语课程。正是由于
英语+法学的教育背景，她毕业后一直从事与国际贸易有关的工作。

“到烟台大学新闻系教书其实是阴差阳错。”王殿英说。2001年，一心
想回家乡工作的她毅然辞掉工作，报考了烟台大学法学院的研究生。研究
生毕业之后，她留校在刚刚成立3年的新闻系任教。到新闻系教书对于王殿
英来说，实属无意之举。既来之则安之，进入新闻系后，她一边教学，一
边加强自身新闻传播专业知识的学习，在2011年考取了上海大学国际传播
与跨文化交流方向的博士生，并于2016年获得传播学博士学位，彻底转型
成为一名新闻与传播方向的高校教师。

从陪读到访学
英国之行受益匪浅

2007年，因为丈夫在英国留学，女儿也在英国当地的小学读书，所以
王殿英到英国陪读。谈及半年的英国陪读之行，王殿英说：“英国之行对我
来说，语言的提升是浅层次的，深层次的影响是逐渐在我的工作和家庭生
活中呈现出来的。就像最近流行的一句话‘你如今的气质里，藏着你走过
的路、读过的书和爱过的人’”。回国后，她对专业英语的教学更加自信，
也取得了良好的教学效果。第一次英国之行，让她开阔了眼界，也改变了
她的观念。

王殿英第二次去英国是在读博期间。2013年7月，她申请了赴英国安格
利亚鲁斯金大学的访学项目。此次，她去英国最主要的目的是博士论文的

写作。相较于第一次英国之行，这次去英国，王殿英感觉轻车熟路，明确
知道自己想要干什么。在此期间，她除了到剑桥大学图书馆、安格利亚鲁
斯金大学图书馆查阅资料，听取一些自己感兴趣的讲座之外，还参与了剑
桥社区为外来人员举办的各种活动。在她看来，剑桥是一个极具包容性的
城市，为了帮助外国人尽快地融入剑桥生活，众多志愿者举办了各种各样
的活动，包括小型下午茶聚会、近郊游玩等，这些让她提高了语言能力并
快速融入当地生活。

从家长到老师
身份体验各不相同

第一次英国之行，让作为家长的王殿英切身感受到英国的基础教育。
她说：“英国重视体验式教育，传授知识的目的不是让孩子记住，而是让孩
子会用。这样的知识获取方式避免了因死记硬背而导致的学习兴趣丧失”。

英国之行改变了王殿英的教育观，不管是对女儿还是对学生，“我不再
苛求其对所学知识的背诵，转而追求引导他们对知识的运用和思考。让学
生对知识产生兴趣成为我的目标和宗旨。”她说道。在王殿英看来，伴随着
科技的发展，许多知识的获取十分简单快捷。但是知识与能力并不能划等
号，为了提升学生的能力，她通过专题报告、小组讨论等多种方式帮助学
生理解所学、提升能力。

时间不等人
过年要陪伴家人

常言道：有爸有妈才有家。当被问到“工作
这么繁忙，为何还要回家过年”时，很多海归都
说，父母年事已高，希望能多陪陪他们。

陈戈是比邻校友的创始人。从去年开始，他
无论多忙都会回家过年。创业刚起步时，他经常
忙得不可开交，跟父母沟通的时间也特别少。时
隔数月，再见到父母时，发现父母头发白了一
半，这让他觉得十分愧疚，暗自发誓今后每年过
年都要回去陪他们。他说：“‘树欲静而风不止，
子欲养而亲不待。’作为一名海归创业者，奋斗了
一整年，最期盼的就是与家人团聚的时刻。因为
公司的很多项目需要与国外对接，而国外是没有
春节假期的，所以在过年放假期间我们依旧有任
务要完成。但是比起工作赚钱，我更爱我的家
人。”

去年春节，查俊杰还在美国工作，今年他毅
然回到国内发展，现在是恩格尔机械 （上海） 有
限公司的销售经理。他说：“虽然国外的工资水平
较国内会高一些，但钱是永远赚不完的，家人年
事已高，不可能永远陪伴在我身边。还记得去年
在美国工作的时候，奶奶意外离世了。由于我当
时远在美国，没赶上最近的航班，最终也没能见
到奶奶最后一面。那天我在美国大哭了一场，感
到非常无助和遗憾。现在我选择回到国内工作，
所以无论多忙，过年我都要回家。”

就职于极扬文化旗下华尔街单身会的邹忻
说：“都说‘小孩盼过年，父母怕过年’，而如今
却成了‘父母比小孩更盼望过年’，其实父母盼望
的不是过年，而是那一年一度的团聚。我觉得过
年过的就是家乡味，有浓浓的亲情和熟悉的味道
相伴。我越来越留恋在家的感觉。每次要离家返
程的时候都舍不得，真的希望时光再慢些吧。”

海外留学经历
过年更要回家

“每逢佳节倍思亲”，留学海外时，不能回家
过年是大多数海归都曾经历过的。查俊杰去美国

工作前曾在新加坡留学，因为过年的时候正好要
上课，所以没办法回家过年。看到家里过年吃饭
欢聚的视频，他顿时湿了眼眶。这种感觉让他铭
记于心，他说：“现在我回到国内工作，我提前半
个月就跟上司请好假，收拾行李准备回家过年。”

比起孤独，有时候“妈妈的味道”更会让海
归想要回家过年。陈戈在国外留学时，有一次特
别思念母亲包的水饺，就随手发了一条朋友圈

“想念妈妈包的水饺了。”没过多久，竟收到了母
亲发来的“包饺子过程”小视频，在视频里，母
亲还嘱咐他肉馅饺子的皮要擀得厚一点。“收到妈
妈的视频后，我才意识到时差，国内应该是晚
上。大过年的，母亲一定是捧着手机等我给她打
电话，看我想吃饺子，就起身为我现拍了一个视
频。所以，每次吃到母亲包的饺子，那里面包含
的‘妈妈的味道’都会更加坚定我回国发展的决
心，也坚定了我过年要回家的决心。”陈戈如是
说。

看春晚已渐渐成为家家户户过年时的必备活
动。吃完年夜饭，一家人围坐在一起，这时春晚
带来的是喜庆，而对于曾在海外留学的海归来
说，看春晚勾起的则是乡愁。“记得留学的有一
年，大年三十那天，我们班几名中国留学生相约
聚在一起包饺子、看春晚。看到那些熟悉的主持
人，大家才猛然发现真的很想念家人。虽然已经

过去了 10年，但每当我回忆起那时的情景，就好
像昨天一样，留学时的那种孤独感让我更加珍惜
现在能够回家过年的机会。”邹忻说道。

放松心情
为年后工作养精蓄锐

家人对海归创业的支持，是他们继续努力工
作的动力。“家”的温暖，为他们洗去一年以来努
力工作的压力与疲惫，也为他们年后的“再次出
发”加油打气。

陈戈说：“在节日的温馨氛围和与家人团聚的
温情中，可以放松一下心情，调整自己的状态，
蓄势待发。同时可以趁着假期多读几本书，让自
己沉淀下来，学会思考，探索未知的领域。”

查俊杰正在参加全球管理培训生项目，年后
还需要出国培训几个月。管理培训生项目是外企

“以培养公司未来领导者”为主要目标的特殊项
目，查俊杰作为其中一员，肩上扛着的是公司的
希望。公司对他的信任与培养让他不得不再努力
一点儿。他说：“七八月份我就要开始着手准备管
理岗位的工作了，压力也会接踵而来。我要趁着
过年假期好好调整自己，以最好的精神面貌迎接
新一年的工作。”

2013年9月，王殿英在英国
访学期间留影。

2013年9月，王殿英在英国
访学期间留影。

“天使”降临后......
邓刘星

时至今日，还有一些年轻的海归创业者想象着，拿到投资的
那一刻，已经意味着“成功”。

创业时，日夜都盼望投资“天使”的青睐。一旦梦想实
现，却发现“天使”带来的后续时光，远非天堂。

王殿英：

人生十字路口
总有别样收获

宋晨辉

回家就对了
齐 心

““
””

王殿英是那种在过年时常被学生们想
念的好老师。而她自己认为，多样的、不
同文化环境下的体验，丰富了自己的人生
阅历，也使自己形成了独到的教学方式。


